hiver 1998

volume 5 no 1

D'OÙ VIENNENT-ILS?

Guy W. Richard

ndlr : ce texte est un extrait de la conférence donnée par M. Guy W. Richard, généalogiste, lors de l'Assemblée générale annuelle au mois d'août dernier à Rivière-Ouelle.

La France est sans doute le lieu de provenance majeure de nos ancêtres. Mais ce pays est grand et il importe de préciser au moins de quelle région ils viennent et de plus, chercher, s'il en est, des souches qui vinrent d'autres pays.

SAINTONGE ET AUNIS

La Saintonge et l'Aunis, aujourd'hui les Charentes-Maritimes, avec La Rochelle ce port de mer bien connu de nos ancêtres, est une région de l'Ouest de la France, où sont élaborés, entre autres, le Cognac et le Pineau. L'histoire de cette région remonte au temps des Romains. Tout comme le Poitou avoisinant, ces provinces passèrent à l'Angleterre lors du mariage d'Aliénor d'Aquitaine avec Henri II Plantagenet, futur roi de ce pays. Elles ne reviendront à la France que plus de deux cents ans plus tard. De plus, durant la Réforme, elles furent des bastions du protestantisme. Pour nous, ces régions de France nous ont offert cinq souches portant le patronyme Richard. On y retrouve Michel, Pierre, Guillaume, un autre Pierre, surnommé ici Pierre II, et Maurice.

MICHEL

Le premier Richard à venir se marier en Nouvelle-France est Michel Richard dit Sans Soucy [1630, 1687], l'un des ancêtres des lignées acadiennes. Son lieu de provenance en France semble inconnu, quoique certains auteurs affirment qu'il était très proche parent de Pierre, dont nous nous entretiendrons, et que par conséquent il serait natif de la Saintonge. Nous n'avons pas vu de document établissant cette relation et nous serions des plus heureux si quelqu'un parmi vous pouvait nous en faire connaître. Ce serait l'occasion d'établir une fraternité particulière entre deux souches de Richard.

Michel épouse, vers 1656, Madeleine Blanchard, fille de Jean et de Radegonde Lambert, puis, vers 1683, Jeanne Babin fille d'Antoine Babin et de Marie Mercier. Ils eurent une très nombreuse descendance qui essaimât en Acadie, en Nouvelle-France et, à cause des circonstances tragiques que nous connaissons bien, en Louisiane, à Miquelon et en France, en particulier à Belle-Île-en-mer. Au Québec, nous les retrouvons à Saint-Jacques-de-

l'Achigan et en d'autres paroisses du comté de l'Assomption, à Saint-Ours et en d'autres paroisses du comté de Richelieu, en Gaspésie et sur la Côte-Nord, dans les comtés de Nicolet, Lotbinière et Champlain. Certains revinrent en Acadie, et vous ne pouvez les ignorer si vous allez, entre autres, dans le comté de Kent au Nouveau-Brunswick!

PIERRE

Un autre Richard, venant de Saintonge et venu se marier en Nouvelle-France est Pierre, [Écoyeux 1643, Neuville 1709-05-16]. Il était fils de Jacques Richard et de Thiphaigne Merlet et il vint se marier, à Château-Richer le 24 septembre 1670, (Contrat Romain Becquet le 1679-09-08), avec Marguerite Hévain [Saint-Fuscien c. 1646, Neuville 1718-03-11] fille de François et de Louise Chabellard d'Amiens. Ils iront s'établir à Pointeaux-Trembles, aujourd'hui Neuville. De nombreux descendants essaimeront vers Québec et Cap-Santé.

(suite p. 6)

MOT DU PRÉSIDENT

Bonjour chers membres,

Le 24 août dernier, nous avions à Rivière-Ouelle l'assemblée générale



annuelle de l'Association des familles Richerd, Une journée splendidie et agréable a contribué à rendre la jounée agréable pour le déplacement et la visite guidée de Rivière-Ouelle. La journée et l'assemblée ont été un succès grâce à l'excellente organisation par Roger et son équipe et par la très intéressante conférence de Guy W. Sur les familles souches Richard en Amérique du Nord. À ces deux membres de l'Association, à ceux qui ont contribué à l'organisation de cette journée et à ceux qui se sont déplacés pour y assister et y participer, j'offre un cordial et sincère merci.

Notre assemblée générale annuelle a apporté quelques changements à notre conseil d'administration sans toutefois qu'il y ait de nouveau à la présidence au secrétariat et à la trésorerie.

Comme vous le constatez, j'ai accepté avec joie une continuité à la présidence et j'en profite pour féliciter et remercier les autres membres de la Direction qui ont acceptédifférentes activités au sein de notre association. (Vous trouverez dans ce cahier les noms des membres du conseil d'administration et leurs coordonnées).

À l'occasion de l'Assemblée générale, quelques modifications ont été apportées aux statuts et règlements généraux de notre association. Il a été décidé que le coût de la carte de membre serait désormais de 200 \$. Nous avons pensé que réduire de 300 \$ à 200 \$ le coût de la carte de membre à vie permettrait à plus de membres d'accéder à cet honneur.

Aussi, il a été proposé et accepté à l'unanimité de recevoir une proposition de modification des statuts de l'Association au sujet des comités régionaux. Cette modification sera officiellement présentée l'an prochain à l'occasion de l'Assemblée générale annuelle et son acceptation permettra de modifier les statuts. Pendant l'année qui vient, nous essaierons de trouver, dans les régions, des membres qui seraient intéressés à former un comité régional en compagnie de deux autres membres de la même région. Si la chose vous intéresse ou si vous connaissez un Richard de nom ou d'ascendance qui serait intéressé à fonder un comité régional, nous vous serons très reconnaissant de communiquer avec nous.

cartouche

Entre Richard est le bulletin de liaison officiel de l'Association des familles Richard inc. et son but premier est d'établir un forum entre les membres de l'Association. Bien que les textes à caractère généalogique et historiques de cette publication reposent généralement sur des sources documentaires recommes, ils ne prétendent aucunement tracer le portrait historique complet des sujets abordés. L'Association des familles Richard tient aussi a préciser que les propos et les opinions émises dans cette publication ne sont la responsabilité que de leurs auteurs.

Rédacteur en chef: Sylvain Gagnon Collaborateurs: Cécile Richard, Clément Richard, Guy W. Richard, Joseph-Édouard Richard.

sommaire

D'où viennent-ils	page 1
Mot du président	page 2
Assemblée générale	page 3
Des arrivées et des départs	page 4
conseil d'administration	page 5
Messages aux membres	page 8

(suite p. 4)

Assemblée générale annuelle : rendez-vous réussi à Rivière-Ouelle

par Clément Richard

Par cette belle journée ensoleillée de fin d'été, une centaine de Richard se sont rendus à Rivière-Ouelle pour la réunion annuelle. Dès l'arrivée, notre vaillante secrétaire, Cécile, accueillait les visiteurs avec des macarons et des cartes de membre. Chacun et chacune sont heureux de revoir des amis ou amies et de rencontrer de nouveaux Richard. C'est bientôt le temps de se rendre au temple paroissial pour la messe du dimanche. Le curé reçoit les Richard avec d'élogieuses paroles de bienvenue. De retour à la salle du Tricentenaire, Roger, notre ancien président et maire de la paroisse, exprime sa joie de recevoir tant de Richard dans sa paroisse. Même s'il persiste à appeler notre président Joseph-Arthur au lieu de Joseph-Édouard, toussavent que nous ne sommes pas au «Temps d'une paix» de Charlevoix mais bien au temps des Richard à Rivière-Ouelle...

Puis, ce fut l'Assemblée générale où l'on a discuté principalement de l'établissement de comités régionaux dans le but d'augmenter la quantité de membres de l'Association. On passe ensuite aux élections pour le choix des membres du conseil d'administration. Joseph-Édouard fut reporté à la présidence pour un nouveau terme de deux ans, de même que Cécile au poste de secrétaire, Guy à la trésorerie, Paul à la vice-présidence ainsi que Jeanette et Clément aux postes d'administrateurs. Nous saluons de nouveaux administrateurs : Jean-Guy, Bruno et Roland. Nous leur souhaitons bon succès dans leur nouvelle tâche. Finalement, ce fut la levée de l'Assemblée.

Un succulent dîner fut servi dans une atmosphère détendue et joyeuse. Bien rassasiés, tous étaient anxieux d'écouter notre ami Guy W. Nous parler des souches des familles Richard. Notre conférencier a conquis son auditoire par ses connaissances étendues et son talent de conteur. Merci Guy de nous avoir si bien renseigné sur beaucoup de petits faits et anecdotes inconnus de la plupart d'entre nous.

Enfin, pour terminer la journée, il y avait la partie récréative. Tournée du village, épluchette de blé d'Inde, visite du cimetière, etc. tout le monde s'est bien amusé. Un gros merci aux organisateurs et aux responsables des activités pour le succès de de cette journée champêtre à Rivière-Ouelle.

Du côté des Maritimes

par Joseph-Édouard Richard

Quelques mois après l'inauguration du pont de la Confédération entre le Nouveau-Brunswick et l'Île du Prince-Édouard, profitant des merveilleuz coloris de la période automnale et favorisé par une température ensoleillée, votre président a profité d'un voyage dans les maritimes pour communiquer et fraterniser avec quelques responsables de l'Association des familles Richard du Nouveau-Brunswick et le président de l'Association des familles acadiennes de l'Île-du-Prince-Édouard qui, soit dit en passant, porte le patronyme Richard.

Dans un premier temps, j'ai eu un entretien téléphonique avec Germain Richard de Saint-Louis de Kent au Nouveau-Brunswick. M. Richard est le président sortant de l'Association des familles Richard de cette province. Il m'a appris que leur nouveau président, Claude Richard habite Irishtown, en banlieue de Moncton. Ma rencontre de plus d'une heure avec Claude a été très enrichissante par nos échanges au sujet de nos associations respectives. J'en ai profité pour le gratifier de notre blason, de notre belle épinglette et de notre journal, l'Entre Richard. Nous nous sommes entendus pour entretenir de futurs échanges.

J'ai aussi eu, à l'Île-du-Prince-Édouard, un entretien téléphonique avec Antoine Richard qui était absent de chez lui, à Mont-Carmel, lors de ma visite. Antoine, qui est président de l'Association des familles acadiennes de l'Île-du-Prince-Édouard, m'a informé qu'il n'y avait pas d'association de familles Richard à l'Île. Ainsi, chers, membres et lecteurs, en tant que président de votre association, j'ai joint l'utile à l'agréable au cours de ce voyage automnal.

Des arrivées et des départs

Voici la liste de la dizaine de nouveaux membres qui ont adhéré à l'Association des familles Richard depuis la parution du dernier numéro de l'Entre Dichard. Nous leur souhaitons la plus chaleureuse bienvenue au sein de l'Association.

Nom et prén	om	lieu de résidence	Souche
Courcy,	Liliane	Saint-Pacôme	Pierre, Cap Saint-Ignace
Cormier,	Romae J.	De Kalb, Illinois	Michel, d'Acadie (père)
			Michel, Saint-Vallier (mère)
Richard,	Gisèle	Beauport	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard,	Marc-André	Beauport	inconnue
Richard,	Bruno	Sainte-Foy	inconnue
Richard,	Edmond	Charlesbourg	Michel, d'Acadie
Richard,	Géraldine	Déléage	Michel, d'Acadie
Richard,	Hermon	Matane	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard,	Huguette	Charlesbourg	Michel, de Saint-Vallier
Richard,	Raymond	Montréal	Pierre, Cap Saint-Ignace

Vous aurez remarqué, parmi nos nouveaux membres, le nom de monsieur Romae J. Cormier. Non seulement habite-t-il hors frontières (à une centaine de kilomètres à l'ouest de Chicago), mais il est un descendant Richard à la fois par son père ET par sa mère. Monsieur Cormier, nous vous souhaitons une bienvenue toute spéciale.

In memoriam

Ceux parmi vous qui ont participé à l'Assemblée générale d'août dernier ont probablement remarqué l'absence de Félix, notre fidèle archiviste. Il veillait au chevet de son épouse hospitalisée. Malheureusement, les soins prodigués à Madame Lucie Germain n'ont pu avoir raison de la maladie. Mme Germain quitta ce monde le mardi suivant, 26 août 1997. Outre son époux, Lucie Germain laisse dans le deuil ses deux enfants, Nicole et Denis. Nous offrons nos plus sincères condoléances à Félix et à ses enfants.

(suite de la page 2)

À l'occasion de mon allocution d'acceptation de mon second mandat, après vous avoir sollicité pour acheter notre blason et notre épinglette, je vous annonçais mon intérêt devant l'érection possible d'un monument ou d'une plaque commémorative sur une terre possédée par un ancêtre souche de Richard arrivé au Québec ou ailleurs sur le territoire de notre association. Toutefois, chez-nous, les Richard du Canada, il y a plusieurs familles souches qui sont arrivées d'Europe et il nous faudra établir des critères et des règlements pour définir les endroits, les priorités et les ordres chronologiquespour l'implantation de ces plaques ou de ces monuments commémoratifs des différents familles. Évidemment, ces marques ne se feront que lorsque les finances de l'Association le permettront.

En terminant, je présume et j'espère que les membres parleront de l'Association à leur famille, à leurs amis et à leurs connaissances; qu'ils penseront à recruter de nouveaux membres, à la possibilité d'établir des comités régionaux et qu'ils parleront de notre blason et de notre épinglette. Cette publicité de bouche à oreille pourrait sûrement se faire durant la période des fêtes qui s'en vient à grands pas.

Je profite de l'occasion pour souhaiter à toutes et à tous d'heureuses et paisibles fêtes avec tous mes voeux pour un joyeux Noël et une heureuse année 1998. Que Dieu vous comble de sa Paix.

Richardment vôtre,

Joseph-Édouard Richard président

Conseil d'administration 1997-1998 Association des familles Richard inc.

Président :

Joseph-Edouard Richard

255,54e Rue Ouest Charlesbourg (Québec)

G1H 5A6 (418) 628-3025

Vice-président :

M. Paul Richard 330, 76e Rue Ouest

Charlesbourg (Québec)

G1H 4R6 (418) 628-4939

Trésorier:

M. Guy Richard

360, rue Dandrieu Québec (Québec) G1P 3G5

(418) 871-0411

Secrétaire:

Mme Cécile Richard

1530, rue du Nordet Sainte-Foy (Québec)

G2G 2A4 (418) 871-9663

Archiviste:

M. Félix Richard

105, rue Notre-Dame-des-Victoires

Sainte-Foy (Québec)

G2G 1J3 (418) 872-9471

Administrateurs: M. Clément Richard

761, rue des Pionniers Cap-Saint-Ignace (Québec)

GOR 1HO (418) 246-5329

Mme Jeanette Richard

150, route 221 Napierville (Québec)

JOJ 1LO

(514) 245-7720

M. Roland Richard

3220, rue France-Prime, app. 212

Sainte Foy (Québec)

G1W 4V1 (418) 658-1745

M. Jean-Guy Richard

55, rue Saint-Sylvestre, app. 303

Longueuil (Québec)

J4H 2W1 (514) 651-6364

M. Bruno Richard 1010, rue Mainguy Sainte-Foy (Québec)

GIV 3S6 (418) 659-3947

Journaliste:

Sylvain Gagnon

61, rue de London Sherbrooke (Québec)

J1H 3M4 (819) 346-7867

N'oubliez pas!

Objets promotionnels

Si vous ne vous êtes pas encore procuré votre blason ou votre épinglette, au coût de 5 \$ chacun, il est toujours temps de le faire en communiquant avec le président, la secrétaire ou le trésorier aux adresses qui paraîssent cidessus.

Assemblée générale 1998

Vous pouvez déjà mettre à votre agenda que la prochaine assemblée générale de l'Association des familles Richard se tiendra le 23 août 1998 à Napierville en Montérégie. Jeanette et son comité ont déjà accepté la responsabilité de l'organisation de la journée.

(suite de la page 1)

GUILLAUME

Le troisième pionnier Richard venant de cette région est Guillaume, [St-Léger, Évêché de Saintes 1641, Pointeaux-Trembles 1690-07-02], Sieur de La Fleur, fils de Jean Richard, marchand de blé, et d'Anne Meusnier, qui vint s'établir à Montréal où il épousa le 26 novembre 1675, (Contrat Bénigne Basset le 1675-11-24), Agnès Tessier [Montréal 1659-03-23, Pointe-aux-Trembles 1733-01-24], fille d'Urbain et de Marie Archambault. Guillaume, capitaine de milice à Pointe-aux-Trembles, y fut tué par les Iroquois. Enterré sur les lieux à la hâte avec neuf autres compagnons le 2 juillet, il sera inhumé dans le cimetière le 2 novembre 1694. Son surnom de La Fleur provient sans doute du fait qu'il était d'une famille de marchand de farine, et que cette dernière était appelée fleur par nos ancêtres. Guillaume a fait l'objet d'un article dans le Dictionnaire biographique du Canada. Leurs descendants s'établirent dans la région de Varennes et dans le comté de l'Assomption.

PIERRE II

Pierre [St-Georges-des-Côteaux 1646-05-20, Cap-St-Ignace 1719-02-13] est le premier de notre lignée à venir en Nouvelle-France. Son père, Antoine, était comme lui natif de St-Georges-des-Côteaux et son grand père, Jehan, était maire et capitaine de la ville de Saintes tandis que son arrière grand père, Jehan également, était sieur de Roumefort et Bellevue et receveur des tailles pour le roi Louis XIII. Pierre II épousera, au Cap-St-Ignace le 6 novembre 1680 (Contrat Pierre Duquet le 1680-11-03) Françoise Miville [Québec 1663-06-05, Cap-St-Ignace 1727-12-05] fille de François et de Marie-Élizabeth Langlois. Leur descendance est fort

nombreuse tant au Cap-St-Ignace et dans les environs qu'à Québec et en Gaspésie. Trois de leurs enfants épouseront des enfants de Nicolas Gamache et d'Élizabeth-Ursule Cloutier. Les liens entre la famille Gamache et la famille Richard forment un tissu serré dès le début du Cap-Saint-Ignace. D'après nos données, il est avec Michel la source la plus prolifique de Richard en terre de la Nouvelle-France.

MAURICE

Enfin un siècle plus tard, un navigateur, Maurice [, St-Vincent-de-Paul 1810-03-11], fils de Pierre et de Louise Pichette, de la Flotte, Île de Ré, qui avait d'abord épousé Marie Bourgogne, se maria, à Québec le 24 octobre 1757 (Contrat Claude Barolet le 1757-10-23), avec Louise Geneviève Clément [Québec 1738-07-10, St-Vincent-de-Paul 1818-09-16] fille de Jacques et de Louise Giraud. Il décède à St-Vincent-de-Paul et on le dit âgé alors de cent ans. Il fait sans doute partie de ces faux centenaires de nos registres. Quoiqu'il en soit de son âge, il eut avec Marie de nombreux descendants que l'on trouve sur l'Île Jésus, dans les comtés de Joliette et de Terrebonne.

D'autres Richard vinrent aussi de Saintonge en Nouvelle-France mais ne laissèrent pas de descendants portant ce patronyme. Mentionnons toutefois, Gabriel [Saintes le 1767-10-15, Michigan 1832-09-13] qui, arrivé à Baltimore en 1792, fut par la suite curé à Détroit, député du Michigan et devint éditeur ayant publié, entre autres, « L'Essai du Michigan» le premier journal français et catholique aux États-Unis.

POITOU

Au nord de l'Aunis et de la Saintonge se trouve le Poitou qui fut rattaché définitivement à la France en 1422, avec Poitiers comme ancienne capitale, et qui fut également un fief important pour les calvinistes. Nous y retrouvons deux souches du patronyme Richard et trois pionniers qui portant ce nom de famille n'ont pas laissé des descendance en Nouvelle-France. Ces souches sont Jacques et Joseph-Barthélémy.

JACQUES

Jacques Richard, dit Larose, [Juillé vers 1668, Hôtel-Dieu de Montréal 1714-03-18] fils de Jacques et de Marie Amiode, est né dans l'arrondissement de Niort. Il est maître-maçon et il épouse, à Montréal le 3 septembre 1696, (Contrat Antoine Adhémar le 1696-09-02) Élisabeth Baudreau [Montréal 1673-05-03, Montréal 1727-07-21] fille d'Urbain Baudreau et de Mathurine Juillet. Leurs descendants se retrouvent dans la région de Montréal.

JOSEPH-BARTHÉLÉMY

La seconde souche originaire du Poitou, Joseph-Barthélémy Richard était notaire royal. Il venait du diocèse de Luçon et était fils du Contrôleur général de la Bretagne, Barthélémy lui aussi, et de Marie Martré. Il sera notaire à St-Vallier où il épousera, le 31 janvier 1752 (Contrat François Rageot le 1752-01-15), Dorothée Fortin [St-Vallier 1727-09-16,] fille de Louis Fortin et de Dorothée Gaulin. Il pratiquera le notariat dans la région comprise entre St-Vallier et La Pocatière jusqu'en 1769. Nous n'avons pas encore trouvé le lieu de leur décès. Leurs enfants s'établiront à St-Roch-des-Aulnaies, à la Pocatière, à Kaskaskia en Illinois, et un peu partout au Québec.

TOURAINE

CLAUDE

Montant toujours vers le Nord, nous croisons la Touraine, pays d'où nous vint Marie-Guyart, en religion Mère Marie-de-l'Incarnation. C'est de cette région que nous vient Claude Richard [Notre-Dame-de-Tours,] fils de Claude et Marie Louise Beaumont, de Tours, épouse, à Montréal le 30 septembre 1776, Charlotte Périneau-Lamarche [1746,] fille de Pierre-Nicolas Périneau et de Madeleine Lalongé, et veuve de Pierre Valet dit Passepartout. Leurs descendants s'établirent dans la région de Montréal.

BRETAGNE

Poursuivant notre route vers le nord, nous nous trouvons en Bretagne d'où nous viennent deux souches de Richard et deux autres personnes qui n'ont pas laissé de descendants. La Bretagne ne nous est-elle pas familière ne serait-ce que par les chansons de folklore ou de Théodore Botrel.

FRANCOIS

En terre acadienne, surgit une autre souche de Richard, la lignée de François [Auray 1686,] fils de Jean Richard, marchand de vin, et d'Anne Christin. Il vient, tout comme le culte de Sainte-Anne, d'Auray. Son arrivée en Acadie est plus tardive que celle de Michel. Il épouse à Port-Royal le 29 octobre 1710, Anne Comeau [Port-Royal 1685,] une des filles de Jean Comeau et de Françoise Hébert. Anne étant décédée le 7 août 1722, François épousera, au même endroit le 26 octobre de la même année, Marie Martin fille de René et de Marie Meunier. De ces deux mariages sont issus de nombreux enfants et leur descendance se retrouve en Nouvelle-Angleterre, dans les comtés de Richelieu, Nicolet, Iberville et dans le région de Trois-Rivières. Leur descendance fut cependant moins prolifique que celle de Michel.

MICHEL II

De la région de Saint-Malo, viendra un autre breton, Michel, [Combourg 1719, Saint-Vallier 1793-03-01], fils de Jean-Baptiste Richard et de Jeanne Gauthier, lequel se mariera à Saint-Pierre de Montmagny le 20 novembre 1746 (Contrat Rousselot) avec Angélique Mercier [1723, Saint-Vallier 1803-12-17], fille de Julien et Agnès Meunier. Leurs descendants feront souche dans Bellechasse et à Saint-Pierre de Montmagny.

NORMANDIE

De Normandie nous viendront également deux souches: Marin et Jacques-François.

MARIN

Marin Richard dit Lavallée [Les Authieux-sur-le-Port-Saint-Ouen 1655, Grondines 1715-05-27], fils de Jean et Guillemette Bertin, Évêché de Rouen. Il épouse, à Québec le 21 octobre 1669 (Contrat Romain Becquet le 1669-10-18), Marie-Madeleine Grangeon [1645, Deschambault 1725-03-28] fille de Philippe et de Claude D'Argentière de Saint-Laurent de Troyes. Il s'établira à La Pérade puis à Grondines.

JACOUES

Jacques-François [St-Pair-sur-Mer 1752, Beaumont 1822-04-01], fils d'un père du même nom et de Marie Bore, de la région de Granville dans l'Évêché de Coutance épousera, à Saint Michel de Bellechasse le 18 août 1777, Marguerite Viens [Beaumont 1753-02-14, id. 1838-02-06], fille de Louis et de Catherine Martel d'où leurs descendants essaimeront vers Beaumont et Ouébec.

Il serait fallacieux de prétendre que tous nos ancêtres portant le patronyme Richard viennent de France. Nous avons également des ancêtres qui viennent d'Angleterre, d'Irlande et de Belgique.

ANGLETERRE

Deux personnes vinrent d'Angleterre et s'établirent ici laissant des descendants au patronyme Richard quoique dans ces deux cas, le nom de famille de la souche était tout autre initialement.

«RICHARD TAYLOR»

De Clows, comté de Gloucester, en Angleterre, nous vint Richard Taylor [1672, Saint-Vincent-de-Paul 1754-06-16] fils de Robert Taylor et de Mary Wilcher, qui se maria à Saint-Joachim le 5 octobre 1712 (Contrat Jean-Étienne Dubreuil le 1712-10-05), avec Marie-Ursule Bolduc [Québec 1675-07-06, Saint-François-de-Sales 1742-05-04], fille de Louis Bolduc et d'Élizabeth Hubert et veuve d'Henri Brault et de Jean-Baptiste Drapeau. Leurs descendants portent le nom Richard et se trouvent dans la région nord-ouest de Montréal, à Saint-Eustache et dans Vaudreuil-Soulanges. Après le décès de Marie-Ursule, Richard Taylor épousera, à Terrebonne le 1743-09-04, Marie-Madeleine Delguiel fille de Jean-Baptiste et de Madeleine Campagne et veuve de Jean-Baptiste Grenier.

«RICHARD FRY»

Richard Fry fils de Guillaume Fry est originaire de Terreneuve. Il s'est marié, en la paroisse Immaculée-Conception de Trois-Rivières le 1723-11-23, avec Louise Poitiers [Trois-Rivières 1703-11-28,] fille de Jean-Baptiste Poitiers et d'Étiennette Beauvais. Leurs descendants ont porté le nom Pré, Prayé et finalement Richard. Leurs descendants avec le patronyme Richard se sont installé dans la région de Louiseville et de Bécancour.

Vous pouvez nous rejoindre

Si vous avez des messages ou des informations à nous communiquer concernant des réunions de familles, des événements marquants ou des renseignements qui pourraient intéresser les membres de l'Association, n'hésitez surtout pas à nous en faire part. Nous communiquerons l'information et le cas échéant, si possible, nous serons heureux de participer à l'événement ou à son organisation. Pour nous rejoindre, vous pou-vez prendre contact avec n'importe quel membre du conseil d'administration de L'Association des familles Richard ou communiquer directement avec Cécile Richard, à l'adresse suivante:

Cécile Richard 1530, rue du Nordet Sainte-Foy (Québec) G2G 2A4 (418) 871-9663

IRLANDE

«RICHARD ALEXANDRE WRIGHT»

Richard Alexandre Wright, un fils de William Wright et d'Elizabeth Williams, de Dublin, vint se marier à Rivière-Ouelle le 16 avril 1837, avec Julienne Lévesque [Rivière-Ouelle 1816-03-09,] fille d'Anselme et de Rosalie Émond. Après avoir eu un fils à Rivière-Ouelle, ils s'installèrent à Saint-Arsène et eurent de nombreux descendants qui portent le nom de Richard et que l'on trouve surtout dans la région du Portage, de Cacouna, de Saint-Hubert et de Saint-Honoré.

BELGIQUE

JEAN-BAPTISTE RICHARD

Un correspondant de Belgique nous écrivit il y a quelques années pour s'enquérir d'une souche de Richard provenant de son pays. Malheureusement nous ignorions tout de ce sujet. Après des recherches plus poussées, nous découvrîmes que Jean-Baptiste [c. 1761, Montréal 1815-10-09], un marchand-pâtissier, nous venait d'Ellole, province du Luxembourg. Il épousa, à Montréal le 20 avril 1807, Marie-Josette Dubuc [Montréal 1873-10-05, id. 1832-08-11], fille de Jean-Baptiste et de Marie-Joseph Barthélémy-Rozat et veuve de Jean-Louis Dessain. Si vous connaissez d'autres souches provenant de la Belgique, veuillez me les faire connaître afin de pouvoir répondre adéquatement à ce correspondant.

Appel aux généalogistes

12 recherche constamment sommes d'informations d'ordre historique ou généalogiques sur une des souches Richard, sur l'histoire des gens ou des villages ou des tableaux de familles. Félix, notre archiviste, serait heureux d'en échanger afin de compléter les archives de l'Association et de mettre les généalogistes en communication les uns avec les autres. En partageant nos informations nous pourrons mieux Richard l'histoire des familles conséquemment, celle du Québec et de l'Acadie.

Donc si vous avez fait des recherches généalogiques ou historiques que vous voulez faire partager ou compléter, communiquez avec :

> Félix Richard 105, rue Notre-Dame-des-Victoires Sainte-Foy (Québec) G2G 1J3 (418) 872-9471